

## Cambios de opinión

Señor Director:

¿Cómo cree usted que le irá a Chile con el nuevo gobierno de Gabriel Boric? Es la pregunta que la encuesta Cadem ha estado haciendo en sus últimos sondeos, que abarcan poco más de 700 ciudadanos. En el último estudio resumen cuatro fechas: 22 y 30 de diciembre, 7 y 14 de enero. A modo de ejemplo, los que piensan que les irá muy bien o bien han fluctuado entre 55%, 55%, 46% y 53%, respectivamente. Los que creen que le irá regular han fluctuado, en las mismas fechas, entre 26%, 27%, 33%, 29%. Escuchando los medios radiales, a muchos integrantes de centros de pensamiento estas fluctuaciones, además de otras, les parecen alarmantes o difíciles de entender.

Los primeros advierten de los peligros de altas expectativas, usando estos resultados para recordar que “el votante medio cambia rápidamente de opinión”;

los segundos les parece que un “monitoreo” semanal no tiene mucho sentido dado que la consecución de acciones políticas a veces tarda mucho más.

A unos y a otros, y a la ciudadanía, hay que recordarles algo simple, pero olvidado en estas comparaciones: solo es dado comparar los sondeos a través del tiempo cuando se encuesta a los mismos ciudadanos. En caso contrario, se hace un supuesto implícito: las opiniones de unos en un momento del tiempo reflejan las de todos los ciudadanos. Y este supuesto es difícil de aceptar y justificar. ¡Que las encuestas cambien su modo de reportar! Eso sería una buena noticia.

**Ernesto San Martín**

*Director Núcleo Milenio MOVI,  
Laboratorio Interdisciplinario de  
Estadística Social LIES, UC*